
 

COMPTE RENDU  DE MISSION ( VILLAGES ET JARDIN D’ENFANTS) 

AVRIL 2006  

 

 

 
Village de SAAL , 1300 habitants environ. 

 

Le jardin d’enfants construit en 2003 accueille 90 enfants  50 filles et 40 garçons  .Pour 

recevoir convenablement  les trois sections :,(petite, moyenne et grande ) une seconde  case 

est construite prés de  l’entrée de la cour  en lieu et place d’un vieil abri à mil qui est 

transféré sur la place du village .Le bâtiment est au trois quart construit ,reste le toit et les 

chemins en ciment qui relient les sanitaires et la première case .  

Deux monitrices sur trois sont présentes , Elisabeth  qui s’occupe des grands  et Cecile des 

moyens ,  la troisième, Monique est  souffrante ( nous lui avons rendu visite ultérieurement 

) et son absence   pose un problème  pour prendre en charge  les  52 enfants  qui composent 

les deux premières sections . 

Les plantations et les sanitaires sont bien entretenus  Nous assistons à la distribution d’un 

goûter (payant)  à l’initiative des monitrices  tous les enfants  en bénéficient dixit les 

responsables . 

Visite de la case en construction  on y  détermine la place du tableau noir   et des baguettes 

en bois  qui seront   utilisées pour les affichages et ajout  d’une fenêtre.  

Les étagères construites  pour la première case doivent  être renforcées . 

Rencontre avec l’instituteur Mr Sow qui a en charge 56 élèves  52 en  CP et 4 en  CE2 ,il 

est en poste  depuis l’année dernière  et n’a pas de contacts avec le J E . Il semble très isolé 

. Nous lui proposons  de venir rencontrer les monitrices  avant la réunion du comité de 

gestion  . 

Rencontre  entre les monitrices et l’instituteur , l’échange est très distant Mr Sow regarde   

les exercices  de graphisme pratiqués par des enfants  qui seront l’année prochaine ses 

élèves  . 

 Réunion avec le comité de gestion  

Présents : Laurent Faye vice –président /chantale thiaw trésorrière /valentin 

M’beng  coordinateur  / Francois  M’beng  secrétaire / Cecile Dioma Faye et 

Elisabeth  institutrices . 

 

Tour de table sur l’état des lieux qui est satisfaisant quelques requêtes sur les 

fournitures et une demande pour former deux nouvelles monitrices  Cecile déjà 

en charge  d’une section  et une quatrième  comme suppléante .La prochaine 

mission  devra présenter les noms à Dominique Diouf pour que leur formation 

soit intégrée  au programme de l’inspection de l’académie de Tambacounda . 

Un rappel est fait au sujet de l’entretien de la clôture y compris pendant la 

période d’hivernage . 

Le nombre d’enfants attendus l’année prochaine devrait être stable. 



Le manque de continuité avec l’école est rejeté sur l’instituteur qui ne serait pas 

suffisamment investi auprès des enfants . 
 

Déjeuner chez Chantale Thiaw  femme du président du comité de gestion du  J E .  
Village de SINTHIAN  900 habitants environ . 

 

Visite de la maison médicale , rencontre  avec le Dr Amadou Mbaye  Diouf  et 

Mr Lansana Maney  responsable départemental du service d’hygiène en tournée 

d’information auprès des villages dans le cadre d’un programme de prévention 

sur l’eau. Nous évoquons l’importance d’une initiatin précoce aux règles 

d’hygiène pour les enfants pris en charge  par les J d E et la façon  dont il serait 

possible  de coordonner  parfois les initiatives . 

Rencontre  avec les instituteurs  Ababacar Diagne et Fatou  Diop  qui 

s’occupent de  84  élèves  dans deux classes .Ils sont logés  comme le veut la 

tradition  par le village dans une maison sans  confort . Nous organisons une 

réunion informelle  avec les enseignants, le médecin , le chef de village et deux 

de ses assistants l’objectif étant  de déterminer  si la communauté est prête à 

s’engager dans un partenariat avec nous pour la construction d’un jardin 

d’enfants .L’instituteur qui  fait également office de traducteur  pour le chef 

Peul  nous demande ce que le K K B A attend  des villageois…..  Après avoir 

exposé notre  protocole le chef exprime son souhait de voir aboutir ce projet  .  

Les instituteurs soulignent  l’importance de la continuité  entre maternelle et 

primaire et pensent que le projet augmenterait  le taux de scolarisation du 

village  qui reste faible   en apportant    une dynamique   qui fédérerait les 

différents acteurs sur le terrain  . Ainsi il est convenu d’organiser pour la 

prochaine mission   une réunion  le 19 mai  qui devra désigner un comité de 

gestion  qui sera en charge du projet , seront  associés  à la réunion  Assan Saar 

le représentant de la mutuelle et Urbain Badji l’infirmier en chef . 

Une bibliothèque à été ouverte en 1999 dans l’enceinte de la maison de santé et 

prés de 400 livres y ont été envoyé  ,force est de constater que la fréquentation 

est  faible et irrégulière   alors que beaucoup d’instituteurs alentour formulent  

la nécessité d’avoir accès  aux livres .  Assan Saar qui tient  le registre de prêt 

nous   dit  que des personnes de Koar  se  déplacent et empruntent plusieurs 

livres  à la fois et  certains collégiens de Tamba  en vacance à Sinthian 

fréquentent  épisodiquement le lieu .  

Plusieurs constats s’imposent  ,le local  est minuscule (sorte de couloir garni 

d’étagères ) l’accès  difficile les deux clés sont entre les mains d’une personne 

qui n’est pas toujours  là enfin la nature des livres proposés un nombre 

impressionnant de  bibliothèque rose et verte  ne parait pas vraiment 

correspondre  aux  besoins et intérêts  locaux . 

Nous avons  donc décidé de systématiser l’investigation commencée auprés des 

instituteurs de Kouar et demander  à tous les instituteurs  des villages ce qu’ils 

souhaitaient  comme ouvrages  le premier sondage  nous montre un désir de 

littérature classique  Française  19ème  et 20ème siècle et  un fort intérêt  pour la 

littérature  Africaine contemporaine comme Marie Ndaye , Henri Lopes  



etc….Les  bandes dessinées sont également incontournables comme“ produit 

d’appel ”  

La responsabilité des clés sera donnée  à une personne étant  dans l’enceinte de 

la maison de santé : Urbain l’infirmier s’est proposé .L’agrandissement du local 

pourrait ce faire sans problème  puisqu’il occupe la moitié d’une case vide par 

ailleurs une table et quelques chaises donneraient  un aspect plus convivial à 

peu de frais . . 

 

 

VILLAGE DE KOUAR  1400 habitants environ 

 

La construction des deux cases du jardin d’enfants  devrait être  achevée pour 

l’hivernage  mi juin .Quelques modifications apportées  pour les sanitaires 

rajout de robinets, suppression d’une douche au profit de toilettes et 

aménagement des cases de classe . 

Après un succulent déjeuner  dans la case des instituteurs, réunion du comité de 

gestion du  J d E  sont présents : les instituteurs Hassan et Keita plus une 

institutrice  suppléante  le président des parents d’elèves  Mr Salit  Camara 

l’Imam  Amsatou Sarr  et Maimouna Sambou  future monitrice Mariam Samaré 

grand-mère suppléante . 

Quatre monitrices  sont présentées  et attendent  leur formation  à Tamba . Prés 

de 120  enfants  sont attendus pour la rentrée de  Novembre. Les horaires 

d’ouverture  s’aligneront  sur ceux de l’école 8h30 12h , la scolarité sera de  

1000  FR CFA  par mois par enfant, les blouses seront  fabriquées dans le 

village  et à la charge des familles . 

La question des plantations dans la cour du  J d E   est reportée au vu du 

mauvais  entretien  de la clôture qui devrait être remise en état à la fin des 

travaux . 

Tout le monde parait satisfait et attend  avec impatience la mise en route de ce 

nouveau lieu d’accueil à noter que depuis le début les instituteurs se sont 

impliqués  sans faillir en accompagnant les villageois à tous  les  stades du 

projet  . 

 

VILLAGE DE WASSADOU . 2000 habitants environ 

 

Une réunion d’approche informelle s’est tenue en présence de L’Imam Dioula 

Cissé  du fils du chef,  Mansour Keita du directeur  de l’école, Babakar Celin ,  

Mariama  Ndaye  représentante des parents d’élèves  ,  Songaré président  de 

la mutuelle  des  instituteurs Soulemane  Badgi  Samba Camara et Souada  

Kebe . 

Pendant la réunion  qui a duré une  bonne  heure un vif  intérêt  s’est 

manifesté pour l’installation d’un jardin d’enfants  ,  mais il ressort de cette 

rencontre le sentiment  que des dissensions importantes traversent  la 

communauté ; interventions  intempestives d’un instituteur en particulier qui 

a  un problème de reconnaissance  vis-à-vis du reste de l’assemblée    et un 

contentieux avec le  K  K B A qui s’exprime de façon latente . C’est pourquoi  



nous avons proposé une seconde réunion  avec  la prochaine  mission le 19 

Mai  pour que les villageois puissent  faire le point . Il n’est pas possible  

d’utiliser la case de santé comme  cela avait été envisagé car il existe  un 

passif financier auprès de certains créanciers .Il faudra donc construire une 

ou deux cases sur le modèle maintenant classique de Saal si le projet se 

confirme..  

 

 

VILLAGE DE DIALAKOTO  2000 habitants environ 

 

Nous avons rencontré Ibrahima  “instituteur“ natif du village  qui a organisé 

la prise en charge 90   enfants  de moins de  6ans  dans un bâtiment prêté par 

le village  en attendant la construction  d’une case des tout petits qui  se fait 

attendre .Aucun matériel,    la structure  n’est pas adaptée à l’accueil des 

enfants et sert  de salle de réunion plusieurs  fois par mois .. Ibrahima a suivi  

la formation des moniteurs  dans le cadre de l’académie de Tamba  mais a une 

expérience  empirique acquise dans le cadre d’une école privée pour laquelle 

il a travaillé de nombreuses années à Dakar.Il est de ce fait tout a fait apte à 

utiliser un matériel pédagogique élaboré. 

Nous avons convenu  de lui apporter une aide en matériel  ludique  et 

pédagogique mais compte tenu du projet ministériel et de la  multi-   

fonctionnalité de la case il faudra un matériel mobile .Il serait également  

nécessaire  de prévoir  avec le village un lieu de stockage pour le matériel  

quand  le local est utilisé  par la municipalité . 

 

TAMBACOUNDA  

 RENDEZ –VOUS  AVEC DOMINIQUE DIOUF Inspecteur de la petite 

enfance pour l’académie  de Tambacounda . 

Comme nous l’avions fait pour  Saal nous soumettons à Mr  Diouf la liste des 

futures monitrices afin qu’il les intègre  dans une cession de formation.  

 

    

 

 

Patricia Perpitch  , Marilyne Charruau   

 

 

 

Participaient  à ce voyage : Maryline  Charruau ,Valerie Legay institutrices et 

Patricia Perpitch   


